

Discours du Pape aux pèlerins français,
PRONONCÉ DANS L'AUDIENCE DU 19 AVRIL
A SAINT-PIERRE DE ROME

— o —

Nous vous remercions, vénérable Frère (1), des vœux, des protestations et des promesses que vous venez de Nous offrir en votre nom et au nom de vos vénérés confrères, des pèlerins ici présents, et de tous les catholiques de France.

C'est avec une véritable satisfaction dans Notre cœur que Nous vous avons entendu exprimer votre attachement à l'Eglise catholique et votre dévotion au vicaire de Jésus-Christ.

Certes, vos sentiments n'étaient point chose nouvelle pour Nous, et la protestation que vous Nous en avez faite n'était point nécessaire.

Sans recourir à l'histoire, éloquent témoin de la fidélité inaltérable de la France à la Chaire de saint Pierre, de la fécondité de sa foi, de ses innombrables œuvres de charité, de son intrépide vaillance pour défendre sans peur et sans respect humain les droits de Jésus-Christ, des travaux de ces légions d'individus qui ont porté et portent encore jusqu'aux contrées les plus lointaines la lumière de l'Évangile et lui donnent le témoignage de leur sang; sans faire appel à tant de glorieux souvenirs qu'elle a inscrits dans ses fastes en caractères d'or, sans rappeler le spectacle que nous avons sous les yeux de ce peuple immense accouru à Rome pour rehausser par sa présence la glorification d'une compatriote bien-aimée, la bienheureuse Jeanne d'Arc, Nous avons eu déjà, dans les derniers événements douloureux que traverse votre pays, une preuve admirable de sa fidélité.

Oui, il sont dignes d'admiration, vos évêques et vos prêtres qui, obéissant à la voix du Pape, ont subi la spoliation de tous leurs biens, réduits à mendier un toit et du pain.

Avec eux, ils sont dignes d'admiration, les catholiques fervents dont la foi vive, la charité sans limites, la générosité capable des plus grands sacrifices, ont su triompher d'innombrables obstacles, méprisant les insinuations les plus malignes

(1) Mgr Touchet, évêque d'Orléans.